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В первые десятилетия су-
ществования молодого госу-
дарства «диктатуры пролета-
риата» положение советской 
власти на северных террито-
риях  было непрочным. От-
сутствие системы путей сооб-
щения, обширная территория 
проживания и кочевой образ 
жизни туземцев не позволяли  
новым  властям контролиро-
вать отдаленные районы стра-
ны. Мятежные настроения не 
раз охватывали территорию 
Березовского и Сургутско-
го уездов. Однако к началу 
1930-х годов государство уже 
не просто контролировало 
обстановку в северных райо-
нах, а осуществляло все при-
сущие ему функции: управля-
ло, судило, карало, охраняло 
порядок, собирало налоги и 
надзирало за умозаключения-
ми граждан.

Период массовой индустри-
ализации и коллективизации 
совпал с периодом образова-
ния  в стране национальных 
округов. Только что образо-
ванный в 1930 году  Остяко-
Вогульский национальный 
округ становится основным 
приемным пунктом для «пере-
ковки» раскулаченных и про-
чих социально опасных для 
советского государства эле-
ментов. Если в 1916 году на 
территории будущего Остяко-
Вогульского национального 
округа проживало всего 30 
тыс. 300 человек, то в 1926 
году население округа соста-
вило 41 тыс. человек. В 1931 
году цифра увеличилась до 
77 тыс. человек, в 1937 году 
составила 80 т. человек, а в 
1939 году население округа  
составляло порядка 93 тыс. 
человек.

«Сенокос» – так нарекли 
в народе зловещие годы на-
сильственного переселения, 
когда тысячам крестьянских 
хозяйств обрубили корни и 
отправили на перевоспитание 
в северные края страны Со-
ветов… По Закону «о коло-
сках» от 7 августа 1932 года 

в поселки Остяко-Вогульского 
национального округа посту-
пило свыше 30 тысяч семей 
спецпереселенцев для ис-
пользования в сельском хо-
зяйстве, рыбной, лесной и 
местной промышленности. В 
1934-1937 г.г. несколько ту-
гиянских семей попали под 
колесо репрессий. Известны 
факты, когда жители нацио-
нальных поселков, находясь 
под постоянным негласным 
надзором органов внутренних 
дел и пропагандистским прес-
сом, занимались доноситель-
ством.

В начале 1930-го года реч-
ным путем, на теплоходе «Мо-
сква» прибыли в Полноват и 
в дальнейшем были перерас-
пределены и по другим хан-
тыйским селениям «раскула-
ченные» спецпереселенцы со 
всех уголков страны Советов. 
Выброшенные на произвол 
судьбы по берегам таежной 
реки Обь, невольники растя-
гивали полога, рыли первое 
свое жилье – землянки. Не-
смотря на постановление 
окружных властей о готовно-
сти принять «кулацкие семей-
ства», бдительные местные 
чиновники наотрез отказались 
от соседского проживания ря-
дом с «опасным элементом». 
Из воспоминаний очевидцев 
известно, что в Ванзевате в 
30-е г.г. существовало место 
«вон Русь пан», что в пере-
воде означает «большой рус-
ский берег». Именно там, в 
землянках, вырытых на ско-
рую руку, проживали прибыв-
шие спецпереселенцы.
Во всех национальных по-

селках, относящихся к Казым-
скому и Полноватскому наци-
ональным Советам, были ор-
ганизованы колхозы, рыбоар-
тели, велось многоотраслевое 
хозяйство. Спецпереселенцы 
работали на рыбоучастках, 
бондарных и сетепосадочных 
мастерских. Часть рабочих 
мест приходилась на охот-
хозяйство, животноводство. 
Знание агротехники, навыки и 
опыт хозяйствования спецпе-

реселенцев были быстро пе-
реняты местным населением. 
На колхозных полях выращи-
вались: картофель, турнепс, 
брюква, морковь, капуста, 
репа. Для производственных 
нужд было налажено произ-
водство кирпича-сырца. В 
конце 1933 года было органи-
зовано пушное хозяйство,  в 
1936 году была открыты зве-
рофермы по выращиванию 
черно-серебристых лис в по-
селках Нумто, Ванзевате. 

Изучая архивные данные, 
анализируя динамику хозяй-
ственного развития края в 
1930-е годы, можно сделать 
вывод: спецпереселенцы (как 
правило, люди с высшим 
образованием и востребо-
ванными специальностями) 
стояли у истоков зарождения 
промышленности и развития 
сельского хозяйства округа. 
Как было сказано в одном из 
докладов тех лет, «трудовая 
армия» была нужна как де-
шевая рабочая сила «для ко-
лонизации громадных неосво-
енных просторов Севера».

Грохот войны, разразившей-
ся 22 июня 1941 года, вскоре 
докатился до сибирской тайги: 
вереницей по Оби потянулись 
катера, которые собирали 
мужчин на войну. Воинские 
эшелоны уносили сибиряков 
на запад, а в обратном на-
правлении  – на восток – дви-
гались составы с эвакуиро-
ванными и депортированны-
ми  «по причине политически 
неблагонадежной националь-
ности». Именно женщинам, 
детям и спецпереселенцам  
непомерной тяжестью  лег 
на плечи «Обско-Иртышский 
рыбный фронт», который про-
тянулся на 7030 километров. 
В партийных документах во-
енных лет о результатах до-
бычи рыбы звучала военная 
терминология: «взять рыбу 
штурмом…». Несмотря на 
жестокую эксплуатацию спец-
населения и варварский про-
мысел, план рыбосдачи госу-
дарству не выполнялся из-за 

ужасающих условий работы.  
Как любое сражение путина 
требовала новых людских ре-
зервов. Поэтому компания по 
направлению спецпоселенцев 
«на рыбу» вступила в новую 
фазу. Общая численность 
трудпоселенцев, направлен-
ных органами НКВД на рыб-
ные промыслы Западной Си-
бири, составила к концу вой-
ны более 75 тысяч человек. 
В общей сложности, начи-

ная с 1930-х годов и до на-
чала 1960-х годов, в Ванзе-
вате, Полновате, Сомутнелах, 
Казыме, Тугиянах и других 
селениях Березовского райо-
на  на самых тяжелых рабо-
тах трудились  депортирован-
ные калмыки, евреи, немцы, 
узбеки, украинцы, молдаване, 
русские. В архиве Белояр-
ского отдела ЗАГС сохрани-
лись сведения о регистрации 
смерти 13 депортированных 
калмыков. (Документы были 
подготовлены по запросу пре-
зидента Калмыкии Кирсана 
Илюмжинова во время его 
визита в Ханты-Мансийский 
автономный округ - Югра.)

Роль спецпереселенцев в 
развитии нашего округа не-
возможно недооценить, они  
представляли собой основ-
ную производственную силу 
возникших в 1930-е – 1940-е 
годы отраслей экономи-
ки. Малочисленный север-
ный край рос и развивался. 
Возникли города и поселки, 
были открыты промышлен-
ные и сельскохозяйственные 
предприятия, координально 
увеличилась численность на-
селения. Благодаря трудолю-
бию спецпереселенцев, уме-
нию работать, не покладая 
рук, эти люди смогли выжить 
в экстремальных условиях 
ссылки. Справедливость тре-
бует отдать должное людям, 
которые, не согнувшись в 
неволе, все пережили и вы-
стояли. 

Г. Зяблова, 
зав.научным отделом 

бИКМ

ОБСКИЙ 
АДЕжегодно, 30 октября, в стране 

отмечается  День памяти 
жертв политических репрессий.  
Печальные события тех лет, 
происходившие на территории 
нашего района,  вызывают 
у нас неподдельный интерес.

депортированных 
спецпереселенцев
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В округе не хватает специалистов рабочих 
специальностей в строительной, транспортной  

 сфере, в области техники и информатики. 
Этих специалистов должны выпускать 
учреждения начального и среднего специального 
образования Ханты-Мансийского округа. 
Это одна из тем, которая обсуждалась 
на Профессионально-педагогическом форуме 
Югры, прошедшем в Белоярском 
на минувшей неделе

Окружной профессионально-
педагогический форум: 

 рАБОтОДАтелИ должны 
 быть заинтересованы 
 в подготовке профессиональных кадров

Организаторами форума ста-
ли Департамент образования 
и науки Ханты-Мансийского 
автономного округа и комитет 
по образованию Белоярского 
района.

Среди участников окружно-
го форума были восемьдесят 
педагогов колледжей, лицеев, 
училищ ХМАО. 

Сегодня в Ханты-Мансийском 
автономном округе 26 профес-
сиональных образовательных 
учреждений. Они открыты в 
каждом крупном городе – рай-
онном центре Югры.

Марина ШАлуНОВА, и.о. 
начальника отдела начального 
и среднего профессионально-
го образования Департамента 
образования и науки ХМАО-
Югры считает, что при ана-
лизе рынка труда и спроса, 
который предъявляет рынок 
труда, экономика страны, об-
наруживается, что основная 
доля рабочих мест приходится 
на специальности начального 
и среднего профессионально-
го образования: 

«Нам нужны рабочие, нам 
нужны специалисты среднего 
звена. И, естественно, именно 
там должен концентрировать-
ся и сам процесс обучения, 
сама система организации 
профессионального образова-
ния». 

Следовательно, должен по-
вышаться имидж и престиж 
начального и среднего про-
фессионального образования, 
считают участники форума.

в самой его теме обо-

Главная мысль, которая подытожила работу окружного 
профессионально-педагогического форума то, что обучение 
должно быть практико направленным. То есть, работодатель 
должен быть заинтересован в специалистах. И профессио-
нальные учебные заведения согласны меняться относитель-
но требований работодателя. Кто-то в округе уже начал 
работать в этом направлении, а кому-то это еще предстоит. 
Но результатом всех преобразований должен стать вос-
требованный, компетентный выпускник колледжей, лицеев, 
училищ.

валентина Иванова

значено, что целью является 
«выявление, обобщение и рас-
пространение» передового, ин-
новационного опыта в системе 
начального и среднепрофессио-
нального образования. Поэтому 
в рамках форума проводился 
и конкурс творческих проектов 
педагогов. 

На суд экспертов были 
представлены 13 проектов. 
Это творческие программы,  
передовой опыт работы со 
студентами и учащимися про-
фессиональных образователь-
ных учреждений начального и 
среднего звена. 

По словам леонида НуР-
ГАлЕЕВА, члена экспертной 
группы, предпочтение отдава-
лось не образовательным кон-
цепциям, а творческим раз-
работкам педагогов, которые 
помогут учащимся помимо 
профессии обрести и социаль-
ные навыки:

«Есть у нас семь критери-
альных оснований, параме-
тров, по которым оценива-
ются работы. Я считаю, что, 
все-таки, главная проблема, 
которую мы выставляем – это 
социальная значимость проек-
та. Ибо любой профессионал  
может прекрасно работать, но 
при этом в социальном плане 
может не удовлетворять обще-
ство. И наоборот, сегодня че-
ловек, владеющий социальны-
ми навыками, может овладеть 
любым видом деятельности. 

Поэтому для меня важнее, 
скорее, человек как предста-
витель общества, имеющий 
профессиональную подготовку, 
имеющий профессиональные 
навыки, нежели профессио-

нал, не имеющий социальной 
культуры. Поэтому считаю, 
этот аспект является главным 
критерием, по которому мы 
будем оценивать работы».

Белоярский технико-
экономический колледж пред-
ставлял проект Марии Фирсо-
вой «Формирование информа-
ционной и коммуникативной 
компетентностей студентов 
колледжа в процессе реализа-
ции проекта «Молодежное ин-
формационное агентство». 

Это многолетний плод тру-
дов всего педагогического 
коллектива БелТЭК. 

«Пять лет у нас существует 
студенческий информацион-
ный центр – говорит Валенти-
на АбышЕВА, директор бел-
ТЭК. – Здесь для студентов 
созданы условия для того, что-
бы они свои компетентности в 
области коммуникаций могли 
воплощать в жизнь. Это им 
помогает, в первую очередь,  
при устройстве на работу, при 
общении с работодателями с 
тем, чтобы правильно анали-
зировать, сравнивать инфор-
мацию».

Но при работе информаци-
онного центра этого оказалось 
уже мало. Для того, чтобы 
помочь белояским студентам 
трудоустраиваться, педагоги 
колледжа ввели и разработали 
пакет нормативно-правовых 
документов по работе студен-
ческого кадрового агентства. 
Сейчас оно уже существу-
ет, начинается практическая 
реализация проекта, который 
стал участником конкурса 
в рамках профессионально-
педагогического форума.

Первое место было отда-
но преподавателю из столицы 
округа Сергею БАХМАТ. Тема 
его проекта «Организационно-
исследователькая деятельность 
в рамках предметно-цикловой 
комиссии (ПЦК)». 

второе место присуж-
дено проекту «Молодежное 
кадровое агентство «Карье-
ра» Белоярского технико-
экономического колледжа.

на третьем месте препо-
даватель из Нижневартовска 
с проектом «Развитие волон-
терства в колледже в рамках 
модернизации профессиональ-
ного образования». 

В рамках форума была от-
крыта и выставка-презентация 
образовательных учреждений 
начального и среднего звена. 

Каждая экспозиция – это 
визитная карточка колледжей, 
лицеев, училищ, которые ра-
ботают на территории Ханты-
Мансийского округа. Здесь 
Нижневартовск, Игрим, Ра-
дужный, Югорск, Советский, 
Белоярский. Всего на выстав-
ке свои презентационные ма-
териалы выставили 16 учеб-
ных заведений начального и 
среднего звена из 26, рабо-
тающих в ХМАО. 

В итоге, по словам дирек-
тора Департамента образо-
вания и науки ХМАО-Югры 
Аллы ГРИБЦОВОй, «резуль-
татом этой работы должен 
стать банк данных с исполь-
зованием профессионально-
педагогической диагностики».
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«25 лет – это, пожалуй, са-
мый дерзкий возраст, когда 
все только начинается, - гово-
рил со сцены Готлиб Миллер 
(заместитель председателя 
объединенной профсоюзной 
организации «Газпромтран-
сгазЮгорск»). – Если вспом-
нить прошлое Верхнеказым-
ского, то когда-то он на весь 
Союз гремел, как поселок 
газовиков, причем самый це-
леустремленный. Труженики 
управления всегда строили 
все быстро и качественно.
Я смотрю на Верхнеказым-

ское лПу сегодня и вижу 
очень неплохую динамику 
развития. Предприятие снова 
набирает обороты, а потому 
верится, что перспективы у 
него отличные».
Вспомнить трудовые будни 

работников Верхнеказымско-
го лПу более чем 20-летней 
давности помог и фильм, пред-
ложенный вниманию присут-
ствующих еще в самом начале 
программы. Мелькающие слай-
ды по истории предприятия в 
сопровождении бодрой пес-
ни, посвященной «мужикам-

газовикам» и Тюментрансгазу, 
что «согревает всю Россию», 
как нельзя лучше передали 
дух того времени и коллек-
тива, привыкшего работать в 
любую погоду. 
Юбилейный вечер был для 

них. Для них и ниагара по-
здравлений, прозвучавших в 
тот день. Первым, как и по-
лагается, взял слово «руле-
вой» Верхнеказымского лПу 
– Юрий Киселев (начальник 
предприятия).
«К юбилею мы подошли с 

хорошими результатами, - на-
чал он свою речь. – Послед-
ний год был для нас очень 
плодотворным. Сделаны ка-
премонты линейной части 
газопроводов, приведены в 
должное состояние цеха, а 
также объекты социальной 
сферы». 
О последнем руководитель 

Верхнеказымского лПу рас-
сказал подробнее.
По программе передачи 

жилого фонда федеральной 
собственности в собствен-
ность муниципалитета, в по-
селке проводится ремонт жи-
лых домов. ООО «Газпром-
трансгазЮгорск» выделило 
на это более 40 миллионов 
рублей. К слову сказать, ко-
миссия, отправленная этим 
же предприятием, в сентябре 
оценивала готовность к зиме 
Верхнеказымского лПу. В 
результате не то, что ника-
ких нареканий не оказалось, 
первое место заняло это 
предприятие по Белоярскому 
региону.
В словах Юрия Киселева 

звучали и контрастные срав-
нения: если в 83-м году у нас 
был всего один цех, то те-
перь их десять, если раньше 
в поселке возвышалось четы-

ре жилых дома, то теперь – 
34…. Венцом начальственной 
речи стал вдохновенный клич 
о необходимости не останав-
ливаться на достигнутом и 
двигаться вперед, к новым 
трудовым рекордам. 
Юрий Васильевич поздра-

вил свой коллектив с праздни-
ком и пожелал всем крепкого 
здоровья и благополучия. 
Теплые слова на юбилей-

ном вечере, как водится, 
лились нескончаемым по-
током. На сцену поименно 
приглашались сначала те, 
чей трудовой стаж равнялся 
возрасту предприятия, затем 
– сотрудники, проработавшие 
24 года, 23 и т.д. Все они 
получили цветы и памятные 
подарки. Пожалуй, на празд-
нике не оказалось ни одного 
позабытого труженика Верх-
неказымского лПу. 
В перерывах между поздрав-

лениями творческие коллекти-
вы исполняли свои номера. 
Чарующим танцем порадо-

вала зрителей хореографи-
ческая группа «Конфетти», в 
очередной раз вызвал вос-
хищение присутствующих ан-
самбль «Родные напевы». Не 
менее эффектными были и 
другие исполнители. 
Цветы, добрые слова, улыб-

ки, подарки, шутки, душевные 
песни и оптимистичные про-
гнозы на будущее управле-
ния создали незабываемую 
атмосферу в зале. Немного 
камерную, по-семейному те-
плую и в то же время торже-
ственную. 
Закончилась церемония 

плавным переходом в фур-
шет, а затем и дискотеку для 
всех верхнеказымчан.

александра ПлЕСКаЧ

В  25 
все только 
начинается

На днях Верхнеказымское линейно-
производственное управление отметило свой 
25-й день рождения. Праздник, открывшийся 
традиционной торжественной частью, 
проходил в ДК «Импульс» и собрал полный 
зрительный зал. Юбиляра поздравили не только 
глава поселка и руководители местных 
учреждений (средней школы, детского сада, 
амбулатории, музыкальной школы), 
но и представители 
ООО «ГазпромтрансгазЮгорск».
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В ходе проверки также ис-
следовались условия жизни и 
воспитания детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попече-
ния родителей, в учреждении 
социального обслуживания 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа-Югра «Центр по-
мощи детям, оставшимся без 
попечения родителей «Гори-
зонт». В Центре проживает 11 
воспитанников, в возрасте до 
шести лет – двое несовершен-
нолетних, от 12 до 18 лет – 
девять воспитанников. 

условия проживания детей 
в Центре преимущественно 
удовлетворительные. Админи-
страцией, педагогическим и 
техническим персоналом для 
детей созданы необходимые 
условия нормальной жизнеде-
ятельности, однако выявлены 
и грубые недостатки в работе 
персонала Центра. 

Нормативы питания детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, прожи-
вающих и воспитывающихся в 
уСО ХМАО-Югра «Центр по-
мощи детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения 
родителей «Горизонт» нару-
шаются, массы порций не вы-
держиваются, меню детей не-
разнообразное. 

Санитарно-эпидемиологи-
ческими правилами и норма-
тивами СанПиН 2.4.1201-03 
установлены Гигиенические 
требования по устройству, со-
держанию, оборудованию и 
режиму работы специализиро-
ванных учреждений для несо-
вершеннолетних, нуждающихся 
в социальной реабилитации, 
утвержденные Постановлени-
ем главного государственного 
санитарного врача Российской 
Федерации N13 от 11.03.2003, 
нормами 3.20, 3.21 которых 
установлено, что поступающие 
в специализированное учреж-
дение продукты должны соот-
ветствовать требованиям нор-
мативной и технической доку-
ментации, подтверждающими 
их качество и безопасность, 
и находиться в исправной чи-

стой таре; качество продуктов 
проверяет кладовщик и меди-
цинский работник; для предот-
вращения и распространения 
инфекционных заболеваний и 
массовых отравлений не до-
пускается принимать продо-
вольственное сырье и пище-
вые продукты без документов, 
подтверждающих их качество 
и безопасность; мясо всех 
видов сельскохозяйственных 
животных без клейма и ве-
теринарного свидетельства; 
сельскохозяйственную птицу 
и рыбу без ветеринарного 
свидетельства; сухофрукты и 
другие продукты, заражен-
ные амбарными вредителями 
и механическими примесями; 
пищевые продукты с истекши-
ми сроками годности и при-
знаками недоброкачествен-
ности. 

В нарушение указанных 
выше норм закона, в склад-
ском помещении Центра об-
наружены мясо производства 
Австрии, дата выработки – 
декабрь 2007 года, без вете-
ринарных документов; куры 
свежемороженые без инфор-
мации о производителе и сро-
ке годности; свежемороженая 
рыба семга, помидоры, перец 
болгарский без качественных 
удостоверений, информации о 
производителе, без установ-
ленного срока годности про-
дуктов; смесь сухофруктов 
некачественная, грязная, со-
превшая в количестве 4 ки-
лограмм 920 грамм, без до-
кументов о качестве; сельдь 
соленая фасованная без ин-
формации о товаре, произво-
дителе, без срока годности, 
без документов о качестве; 
зелень петрушки и укропа за-
мороженая, без документов, 
подтверждающих качество и 
безопасность продуктов. 

Более того, на складе так-
же были обнаружены рыба 
минтай со сроком годности до 
30.04.2008 (рыба была полу-
чена на склад в марте 2008 
года), яйцо столовое «Боров-
ское» со сроком годности 

один месяц со дня выпуска, 
дата выпуска 25.06.2008. 

В нарушение требований 
Санитарно-эпидемиологических 
правил и нормативов СанПиН 
2.4.4.1204-03, утвержденных 
Постановлением главного са-
нитарного врача Российской 
Федерации N20 от 17.03.2003,  
в пищу детям Центра исполь-
зуются маринованные огурцы 
и помидоры, которые запреще-
ны к употреблению в детском 
питании. Также, в наруше-
ние указанных выше СанПин 
2.4.4.1304-03, для приготов-
ления молочных супов, каш, 
какао, кофе, омлетов вместо 
цельного молока использует-
ся заменитель молока «Сани 
Милк» растительного проис-
хождения с пищевыми добав-
ками Е491, Е471, Е340 (ста-
билизаторы, эмульгаторы)

Ежедневное меню-требование 
столовой заполняется с нару-
шением требований Санитарно-
эпидемиологических правил и 
нормативов СанПиН 2.4.4.1204-
03, утвержденных Постанов-
лением главного санитарного 
врача Российской Федерации 
N20 от 17.03.2003, массы пор-
ций пищи не выдерживают-
ся, отсутствует разнообразие 
фруктов и овощей. За десять 
дней предлагали в пищу детям 
помидоры девять раз, причем 
абсолютно не использовали в 
рационе кабачки, баклажаны, 
тыкву, на завтрак предлагают-
ся супы, в пищу детям также 
предлагаются пельмени про-
мышленного производства.

В нарушение требований 
Постановления Правительства 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа-Югры Т173-п от 
24.07.2006 «Об утверждении 
норм на содержание детей-
сирот, детей, оставшихся без 
попечения родителей, лиц из 
числа детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей, а также детей-сирот 
и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, находящихся 
под опекой (попечительством) 
в семьях граждан», заниже-

ны нормы потребления деть-
ми творога, молока, овощей и 
картофеля. Кроме того, в пищу 
преимущественно используют-
ся кисломолочные продукты и 
обезжиренное сухое молоко, 
свежая молочная продукция в 
рационе детей отсутствует, рав-
но как и отсутствуют в меню 
детей местные ягоды и рыба. 

указанное выше свидетель-
ствует о ненадлежащем ис-
полнении своих должностных 
обязанностей медицинской се-
строй, фельдшером, кладовщи-
ком, заместителем директора 
Центра по административно-
хозяйственной части, что яви-
лось причиной употребления 
в пищу детьми продуктов не-
надлежащего качества и про-
дуктов без соответствующих, 
установленных законом, доку-
ментов, а также причиной не-
надлежащего питания детей-
сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. 
Халатное отношение к пита-
нию детей может привести к 
заболеваниям, подрыву здо-
ровья несовершеннолетних, 
массовым отравлениям, что 
недопустимо. Дети-сироты и 
дети, оставшиеся без попече-
ния родителей, находятся под 
особой заботой государства, 
в связи с чем, нарушение их 
прав должно быть наказано в 
соответствии с требованиями, 
в данном случае, трудового 
законодательства Российской 
Федерации. Прокурором горо-
да директору уСО «Центр по-
мощи детям, оставшимся без 
попечения родителей внесено 
представление об устранении 
нарушений законодательства 
о несовершеннолетних и за-
конодательства о качестве и 
безопасности пищевых про-
дуктов, с требованием при-
влечь к дисциплинарной от-
ветственности сотрудников 
Центра, допустивших указан-
ные нарушения. 

 
Е. аГаПИтова, 

заместитель прокурора 
города 

ЗАКОн 
Прокуратурой города в сентябре- 
октябре была проведена проверка  

 исполнения законодательства о защите  
 прав и законных интересов 

детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей.
Проверка проводилась совместно 
с комиссией по делам 
несовершеннолетних, управлением опеки  

 и попечительства администрации 
Белоярского района, представителей 
контролирующих и надзорных органов.

защищает права 
ДетеЙ-СИрОт
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В делегации от Белоярско-
го района вместе  со Свет-
ланой Михайловной были еще 
два комсомольских лидера 
Н.Ф.Басыров и Е.А.Яуфман. 
ВлКСМ дал путевку в жизнь им 
и многим людям их поколения. 

Дух того времени ощущался 
буквально с порога. Вчераш-
них комсомольцев встречали 
подростки в спецовках бойцов 
стройотрядов и пионерской 
форме. С трибуны, установлен-
ной в холле, где разместилась 
выставка раритетов советского 
прошлого, звучали поздравле-
ния от комсомольских лидеров 
семидесятых-восьмидесятых. 
Нашлись и знамена. Они не-
много выцвели. И оттого, навер-
ное, стали дороже и ближе тем, 
кто жил и работал под ними в 
трудные для Югры годы. Атмос-

90 лет
ВлКСМ:

встреча с молодостью
Для педагога одной из белоярских школ 
С.М. Лещевой эта поездка в столицу округа 
была особенной. Она, бывший секретарь Березовского 
райкома и Тюменского обкома ВЛКСМ, 
ехала на встречу со своей молодостью, с людьми, 
которых не видела более двух десятков лет. 

фера, царившая в зале Центра 
искусств для одаренных детей 
Севера, по признанию собрав-
шихся, была фантастической. 
Здесь собрались единомышлен-
ники, которые гордятся своим 
прошлым. 

Яркие страницы истории 
комсомола округа связаны не 
только с освоением нефтегазо-
носной провинции. Огромную 
роль ВлКСМ сыграл в станов-
лении Остяко-Вогульского на-
ционального округа в тяжелые 
для страны тридцатые годы, 
когда комсомольцы боролись 
с нищетой, безграмотностью, 
возрождали традиционные 
промыслы, работали у станков 
на рыбокомбинате и лесозаго-
товках. Об этом собравшим-
ся напомнили докладчики на 
собрании, которое проходило 

в лучших традициях прошлых 
лет. Тональность разговора 
никого не смутила, потому что 
в качестве зрителей был ком-
сомольский актив 60-70-х го-
дов прошлого столетия. Сегод-
ня это состоявшиеся в жизни 
люди при чинах и рангах, но 
их по-прежнему объединяет 
комсомольский задор.

Два десятка комсомольских 
молодежных строек позволили 
сделать в округе невозмож-
ное, считает губернатор Югры 
Александр Филипенко, когда 
по объемам в год строилось 
два БАМа: «И ведь сегодня 
мы вспоминаем не трудно-
сти, не то, какой ценой мы 
добивались цели, не болот-
ные сапоги, не хлябь старого 
Вартовска или старого Сургу-
та, мы вспоминаем чувство 
плеча, взаимовыручку, задор, 
с которым тогда работали. И 
мы гордимся сделанным. Мы 
гордимся тем, как жили и по-
беждали. Да, побеждали, пото-
му что условия были если не 
фронтовые, но прифронтовые 
– точно.»

Неслучайно ведущей вечера, 

его вдохновителем и главным 
докладчиком была первый за-
меститель председателя окруж-
ного Правительства Наталья 
Западнова. Она в прошлом 
пионерская вожатая, учитель 
истории, первый секретарь 
Ханты-Мансийского окруж-
кома, секретарь Тюменского 
обкома ВлКСМ. Напомнив со-
бравшимся страницы истории 
самой массовой молодежной 
организации России, ведущей 
силы Югры времен освоения 
Западной Сибири, она со сце-
ны призналась:  «Я смотрю в 
зал и понимаю, что машина 
времени в прямом и перенос-
ном смысле этого слова суще-
ствует. люди, которых я вижу 
перед собой, принадлежат не 
только к разным поколениям, 
они принадлежат к разным 
историческим эпохам. Но се-
годня, несмотря на собравшую 
нас вместе солидную круглую 
дату, каждому из присутствую-
щих здесь без оглядки на па-
спорт, седины и самочувствие 
не больше 28 лет, потому что 
все  мы комсомольцы».

татьяна СЕМЕнова

– Для меня комсомол стал 
настоящей школой жизни, 
определившей во многом 
мою судьбу. Это встречи с 
интересными людьми, вос-
питание ответственности и 
лидерских качеств.

В семидесятые-восьми-
десятые годы прошлого сто-
летия в строительных орга-
низациях работало много 
молодежи. Наставниками 
комсомольско-молодежных 

бригад были легендарные лич-
ности. Такие, как, например, 
Анатолий Писаренко. 

С интересом наблюдаю за 
тем, как складывается жизнь 
ребят, с которыми мы когда-
то с комсомольским задором 
строили Белоярский, поселки 
района, компрессорные стан-
ции. При мне в город прибыл 
отряд имени девятнадцато-
го съезда ВлКСМ. Послан-
цы съезда строили городские 
объекты, возводили поселок 
Верхнеказымский. Сегодня не 
верится, что молодые люди 
серьезно относились к соцсо-
ревнованиям. Но это, действи-
тельно, было. И это не наду-
манно, потому что за показа-
телями стояли реальные дела.

у каждого своя история. Я 
не хочу ничего плохого гово-
рить о сегодняшней молоде-
жи. Тогда была история того 
поколения, а сейчас пишется 
история этого поколения.

бывших комсомольцев не бывает

– Из песни слов не вы-
кинешь…Ведь правда «Ком-
сомол – не просто возраст, 
это состояние души…» Пе-
ребираю в памяти людей, 
с которыми когда-то меня 
свел комсомол. Среди них – 
и В.Семенов, и Н.Добрынин, 
и Александр Филипенко.

Я благодарен судьбе, что 
мне пришлось поработать 
вместе с этими людьми, 
многому у них научиться. Я 
храню до сих пор комсомоль-
ский билет. Я горжусь тем, 
что был членом ВлКСМ. 

Подготовила 
т.СЕМЕнова

– За тридцать лет ниче-
го не изменилось в тех лю-
дях, которые были истинными 
комсомольцами, имели ак-
тивную жизненную позицию. 
Эти люди по-прежнему моло-
ды душой. Они – молодежь. 
И у меня не поворачивается 
язык назвать их как-то иначе.

Тогда все делалось на эн-
тузиазме. Если бы сегодняш-
ние возможности приложить к 
тому пылу и жару, какие были 
у нас, мы бы Белый Яр пере-
вернули. На сто процентов!

Екатерина ЯУФМАН:

Валерий ТОКАРЕВ:
Николай КОРОБЦОВ:
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Собрать «вчерашних» ком-
сомольцев оказалось делом 
несложным. Желание увидеть 
тех, с кем начинали строить 
город и ощутить себя единой 
командой молодости приве-
ла многих двадцать девятого 
октября в Центр культуры и 
досуга «Камертон». 

Исторические факты, при-
веденные бывшим секрета-
рем Березовского райкома 
комсомола С.лещевой, ока-
зались недавним прошлым, 
а те, кого называли истори-
ческими личностями, были 
друзьями, сослуживцами. 
Аплодисментами зрители 
приветствовали каждое про-
изнесенное имя – Анатолий 
Писаренко, Виктор Вдов…..

Сегодняшнему поколению 
молодых неведомо то, что 

Во многом благодаря комсомольским 
стройотрядам и молодым людям, членам 
Всесоюзного Ленинского, в семидесятые-
восьмидесятые годы строился Белоярский
 и трассовые поселки района.
 Это факт истории. 
И о нем необходимо рассказывать сегодняшней 
молодежи, потому что история требует 
бережного отношения к себе. Белоярские власти 
хорошо понимают это, поэтому в городе 
с размахом прошли торжества по случаю 
знаменательной даты в истории комсомола.

зовется комсомолом, поэто-
му, по задумке организато-
ров вечера, представителям 
учебных заведений города 
было предложено сделать 
театрализованный экскурс в 
историю комсомола. Агит-
бригадам удалось уловить 
дух того времени. По сло-
вам Александра Пелиха, во 
время выступления учащих-
ся первой городской школы 
ему вспомнилось, как в мае 
1982 года перед отправкой 
комсомольского отряда име-
ни ХIХ съезда ВлКСМ такие 
же акробатические этюды он 
видел на Красной площади, 
куда стройотрядовцы были 
приглашены в качестве по-
четных гостей в День пионе-
рии. К слову сказать, Алек-
сандр приехал в Белоярский 
тогда вместе с молодой су-
пругой сразу после свадь-

бы – «проверять любовь на 
прочность». Проверка про-
шла успешно. В семье Пелих 
комсомольские путевки и би-
леты хранятся очень береж-
но в течение многих лет. 

Марине Цуркиной вспомни-
лись каблучки на шпильках, 
которые им выдали вместе 
с формой стройотрядовцев 
перед съездом, с которого 
их отряд должен был отпра-
виться в путь. «Не верится 
даже, но нас напутствова-
ли  генеральный секретарь 
ЦК КПСС леонид Брежнев, 
Герой Советского Союза 
Алексей Маресьев, чемпион 
мира по шахматам Анатолий 
Карпов.»

«Нам есть что вспомнить, 
а что будет вспоминать се-
годняшняя молодежь,» – го-
ворили в голос все, кому в 
молодости посчастливилось 
стать членом ВлКСМ.

Жительница Верхнека-
зымского, в прошлом боец 
стройотряда Елена лебедева 
с сожалением вздыхает: «Да, 
мы ругаем сегодняшнюю мо-
лодежь, но ведь это мы соз-
дали ей тепличные условия. 
И все же, возвращаясь в 
прошлое, говорю и буду го-
ворить, что мне за него не 

будет стыдно.» Елена сетует, 
что жизненная круговерть 
не позволяет предаться вос-
поминаниям на бумаге, хотя 
хорошо понимает – сделать 
это необходимо для потом-
ков.

Вера Ращупкина, комсо-
мольский лидер тех лет, вос-
клицает: «Вы думаете, мы 
не плакали, когда заходили 
в бытовку, где было минус 
тридцать? А работать надо 
было. Нас привязывали, чтоб 
нас не сдуло от порывов ве-
тра, когда приземлялись вер-
толеты, обморожения были 
привычным явлением. Но мы 
знали, есть слово «надо». 

Когда эти люди поют «не 
расстанусь с комсомолом, 
буду вечно молодым...», я им  
верю. Они жили единым по-
рывом, они продолжают им 
жить. И это не просто сло-
ва... Когда звучали те самые 
комсомольские песни, было 
понятно, что в зале не про-
сто зрители – комсомольцы 
нескольких поколений пели о 
том, что дорого их сердцу.

т.ЕвГЕнЬЕва
Фото автора

нАВСтреЧУ СтОлетИЮ 

ВлКСМ
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Традиционно ко дню авто-
мобилиста предприятие прово-
дит соревнования  по фигур-
ному вождению КамАЗа. Они, 
как и вся первая, утренняя 
часть праздника, проходили 
на территории уТТиСТ. Кро-
ме собственно вождения оце-
нивалась и предварительная 
подготовка – знание правил 
дорожного движения, охра-
ны труда, умение оказывать 
первую медицинскую помощь, 
знание устройства «КамАЗа». 
Победителем конкурса стала 
команда пятой автоколонны 
– А.В.Филиппов, А.Т Сидоров, 
Ф.Г.Новиков, С.В. Бакшеев. 
Места в личном первенстве 
распределились так: первое – 
А.В.Разводов (4-я автоколон-
на), второе – С.В. Бакшеев 
(5-я автоколонна), и третье 
– Ф.Г.Новиков (5-я автоко-
лонна). Александр Филиппов, 
представитель команды побе-
дителей, рассказал, что они 
уже не первый год выигрыва-
ют эти состязания: «Радость 
чувствуем, удовлетворение от 
того, что подготовка к сорев-
нованиям даром не прошла. 
Возможно, где-то и везение 
присутствовало. А вообще, 
состав команды у нас креп-
кий».

ВСя 
жИЗнь – 
   В  ДОрОге

25 октября 
работники 
автомобильного 
транспорта 
отмечали свой 
профессиональный 
праздник. Белоярское 
УТТ и СТ – крупнейшая 
транспортная 
организация на нашей 
территории, и для 
всего большого 
коллектива день 
автомобилиста – 
самый значимый 
праздник. 

уже десять лет предпри-
ятие проводит спартакиаду 
среди своих сотрудников. В 
этом году водители сорев-
новались в мини-футболе, 
шахматах, теннисе, бильяр-
де, а также в дартсе и 
подтягивании. По двум по-
следним видам состязания 
прошли в день праздника. 
Собравшиеся на праздник 
водители с семьями болели 
за свои команды, подбадри-
вали участников. Пока жюри 
подводило итоги, проходила 
«Минута славы» – собрав-
шихся порадовали песенны-
ми номерами представители 
автоколонн. Этот конкурс 
проходит уже третий год и 
вносит в праздник оживле-
ние и яркие эмоции. Каж-
дый из шести исполнителей 
получил приз в отдельной 
номинации. 

Победителем спартакиады 
стала команда ремонтно-
строительного участка. Ей 

был вручен переходящий ку-
бок, но так как эта коман-
да выигрывает уже третий 
год подряд, то кубок теперь 
останется  у них навсегда. 
Гадил Ибрагимов, начальник 
ремонтно-строительнго участ-
ка, гордится своей коман-
дой: «Там, где нужна сила 
и ловкость, у нас отличается 
молодежь, особенно Андрей 
Ахметшин, старший мастер 
РСу. А где нужна четкость, 
точность – там уже более 
опытные работники не под-
водят. Мы все занимаемся 
спортом, ведем здоровый 
образ жизни».

Торжественная часть 
праздника прошла вечером 
в ДК «Газовик». Творческие 
коллективы города поздрави-
ли водителей с профессио-
нальным праздником. Гимн 
предприятия – «Парням 
уТТиСТ» – прозвучал в ис-
полнении Николая Моцного.  
Прекрасную музыку подарил 
собравшимся саксофонист 
Геннадий Гонтаренко. С кон-
цертными номерами высту-
пили и сами представители 
предприятия – Анна Поче-
пецкая, Сергей Кокарев, 
Сергей Маслов. 

Начальник предприятия 
Сергей Булычев тепло по-
здравил водителей  с праздни-
ком: «В канун нашего празд-
ника приходило много по-
здравлений от наших коллег, 
линейно-производственных 
управлений, с которыми мы 
сотрудничаем, предоставля-
ем технику. Все, поздравляя, 
благодарили за труд, за на-
дежность, за то, что мы в 
любых ситуациях можем вы-
полнить ту работу, которая 

нам поручена. Я от себя 
лично поздравляю всех со-
бравшихся в этом зале и 
тех, кто сегодня здесь не 
присутствует. Поздравляю 
ветеранов, которые внесли 
большой вклад в развитие 
нашего предприятия и отрас-
ли в целом. Желаю вам хо-
рошего настроения и безава-
рийной работы. Задач у нас 
много, но с таким коллекти-
вом, который у нас сейчас 
есть, можно решать любые 
задачи, и никакие трудности 
нам не страшны».

Сергей Маслов, председа-
тель профсоюзной организа-
ции, также поздравил водите-
лей, и особо – их жен: «Этот 
год провозглашен нашим 
президентом как Год семьи. 
И я хочу поблагодарить жен-
щин, которые согревают до-
машний очаг, ждут водителей 
из длительных командировок 
с трассы».

Коллектив в уТТиСТ на са-
мом деле очень сплоченный. 
Много работает в организа-
ции потомственных водите-
лей, есть целые династии, и 
потому сильны на предприя-
тии традиции взаимовыручки 
и поддержки. В этот  вечер 
водителей чествовали заслу-
женно – их вклад в разви-
тие нашего региона трудно 
переоценить. 

Непринужденная обстанов-
ка, добрые песни и теплые 
слова, звучавшие на вечере,  
подарили всем присутствую-
щим отличное настроение и 
заряд бодрости для дальней-
шей работы.

 Елена ХрушКова

Победители конкурса 
по фигурному вождению – 
команда 5-й автоколонны
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Дата
Температура воздуха Ветер

Явления, осадки
Ночь День Направление Скорость 

(м/сек)
1 ноября
суббота 0…-5 -2…+3 юго-восточный 3-8 местами возможен снег

2  ноября
воскресенье +2…-3 0…+5 южный 5-10 временами дождь, 

снег
3 ноября

понедельник -3…-8 0…-5 юго-западный 3-8 в первой половине дня 
местами снег

4 ноября
вторник -7…-12 -2…+3 юго-восточный 7-12 мокрый снег

5 ноября
среда 0…-5 +2…-3 юго-западный 8-13 временами снег

Красивым современным магазином се-
годня мало кого удивишь. Хотя, открытия 
в доме N 15 первого микрорайона горо-
да новой аптеки «Будь здоров» белоярцы 
ожидали с нетерпением. И не разочаро-
вались!
Еще в 1996 году, когда в поликлинике 

появился новый аптечный киоск «Будь здо-
ров», в нашем городе исчезло понятие де-
фицита лекарственных средств. Здоровая 
конкуренция принесла здоровые плоды. Но, 
расширяя ассортимент и множа число сво-
их покупателей, аптечная сеть «Будь здо-
ров» столкнулась с проблемой очередей и 
недостачи торговых площадей.
Решить проблему помогли местные вла-

сти. Благодаря их поддержке и кредитам, 
предоставленным Белоярской администра-
цией, а также окружным фондом поддержки 
предпринимательства построено более 400 
метров новой аптеки. И какие это метры!
В светлом просторном помещении про-

думан и прекрасно оборудован каждый уго-
лок. Предлагаемая продукция по-прежнему 
безупречна. Помогают налаженные связи с 
надежными поставщиками, а главное, же-
сточайший контроль качества.
«Будь здоров!» желает аптека белоярцам 

и предлагает не только лекарственные, но 
и профилактические средства, разнообраз-
ные витамины, бальзамы, полезные био-
логические добавки, продукты диетического 
питания. Повышенным спросом пользуются 
товары для красоты и здоровья.
В современном зале самообслуживания 

новой аптеки самый взыскательный по-

купатель найдет всевозможные средства из 
обширного арсенала российских и зарубеж-
ных фирм. Прежде чем оплатить покупку, 
приятно подержать приглянувшуюся коро-
бочку в руках прочитать инструкцию по при-
менению нового косметического средства.
Три года назад, выставив свою кандида-

туру на выборы в районную Думу, Юрий 
Громовой обещал белоярцам, что особое 
внимание в его аптеке будет уделено детям. 
И слово свое депутат Громовой держит. Дет-
ское питание из аптеки «Будь здоров» помо-
гает белоярским малышам расти здоровыми 
и счастливыми, а товары по уходу за детьми 
облегчают жизнь их родителям.
Дети вырастают и делают свой выбор. 

Быть может сегодня кто-то из ребят мечта-
ет о профессии фармацевта? Аптека «Будь 
здоров» готова предоставить завтрашним 
выпускникам шанс получить достойное об-
разование и вернуть на работу в родной 
город. На конкурсной основе среди бело-
ярских школьников будут выбраны будущие 
абитуриенты, чье обучение оплатит аптека 
«Будь здоров». Хорошо себя зарекомендо-
вавшим молодым специалистам предостав-
ляет служебное жилье.
Работая сегодня, аптека «Будь здоров» 

заботится о дне завтрашнем. Ее коллектив 
благодарит белоярцев за доверие и пред-
ложения, которые помогают развиваться, 
учиться и внедрять новое, а значит, под-
нимать качество обслуживания и уровень 
работы аптек «Будь здоров».

Здоровья вам и приятных покупок!

Будьте здоровы, белоярцы!

 В целях обеспечения законности в 
период проведения избирательной кам-
пании по выборам органов местного 
самоуправления II созыва поселений, 
входящих в состав Белоярского района, 
доводим до сведения жителей города и 
района, что в ОВД по Белоярскому рай-
ону работает 

телефОн ДОВерИя 

2-15-38,

по которому вы можете обратиться с ин-
формацией об имеющихся нарушениях из-
бирательного законодательства.
Выполнение задач по содействию изби-

рательным комиссиям возложено на тер-
риториальные органы внутренних дел, в 
основном на милицию общественной безо-
пасности, сотрудники которой совместно с 
другими правоохранительными органами и 
судом стоят на страже интересов и прав 
гражданина Российской Федерации.
Качество и эффективность взаимодей-

ствия органов внутренних дел с субъектами  
избирательного процесса, соблюдение дис-
циплины и законности сотрудниками органов 
внутренних дел в ходе выборов во многом 
определяет доверие граждан Российской 
Федерации к деятельности органов  государ-
ственной власти.


